

Si Marx et Freud n'avaient jamais vécu...

Pr. Jon ELSTER

Mercredi 25 mai 2011

ENGELS ET LA NECESSITE TELEOLOGIQUE

- Que tel grand homme, et précisément celui-ci apparaîût à tel moment, dans tel pays, cela n'est évidemment que pur hasard. Mais supprimons-le, il y a demande (*Nachfrage*) pour son remplacement et ce remplacement se fait *tant bien que mal* [en français dans le texte], mais il se fait à la longue (*auf die Dauer*). Que le Corse Napoléon ait été précisément le dictateur militaire dont la République française épuisée par ses guerres avait besoin, ce fut un hasard ; mais qu'en cas de manque d'un Napoléon un autre eût pris la place, cela est prouvé par ce fait que chaque fois l'homme s'est trouvé, dès qu'il était nécessaire (*nötig*): César, Auguste, Cromwell, etc. (Engels à W. Borgius le 25. 1. 1894)

LEFEBVRE ET LA NECESSITE CAUSALE

- Que la Révolution recourût à dictature, ce n'était point un hasard ; *une nécessité interne l'y poussait*, et non pour la première fois. Qu'elle ait fini par la dictature d'un général, ce ne fut pas un hasard non plus. Mais il se trouva que ce général était Napoléon Bonaparte. Dont le tempérament, plus encore que le génie, ne pouvait s'accommoder spontanément de la paix et de la modération. Ce fut l'imprévisible qui fit pencher la balance du côté de la « guerre éternelle ». (G. Lefebvre, *Napoléon*, 2005, p. 89 ; souligné par moi).
- [La] dictature militaire elle-même ne comportait pas en soi le rétablissement de la monarchie héréditaire et moins encore d'une aristocratie nobiliaire ; le meilleur moyen de défendre les frontières naturelles n'était pas non plus de provoquer les coalitions en les dépassant. Telle fut, pourtant, l'initiative personnelle de Napoléon ; les circonstances assurément ont favorisé son essor ; elle n'en a pas moins jailli du plus profond de sa nature (G. Lefebvre, *Napoléon*, 2005, p. 679).

SI MARX N'AVAIT JAMAIS VECU...

- Si c'est Marx qui a découvert la conception matérialiste de l'histoire, Thierry, Mignet, Guizot, tous les historiens anglais jusqu'en 1850, prouvent qu'il y avait tendance à ce qu'elle se fasse, et la découverte de cette même conception par Morgan prouve que le temps était mûr pour elle, et qu'elle *devait* être découverte. (Engels à W. Borgius le 25. 1. 1894 ; c'est lui qui souligne).

GASPILLAGE ET DEGATS

- SIR – Beaucoup des modèles mathématiques utilisés dans la finance ont été créés par de jeunes gens brillants qui ont été attirés par l'industrie de la finance parce qu'ils ne pouvaient prétendre aux mêmes salaires (ou au même prestige) dans les laboratoires de recherche. Les banques se sont approprié la majeure partie de la crème des talents scientifiques en Amérique et en Europe, mais pour quel résultat ? La course à l'augmentation des profits n'a abouti à rien, et dans la plupart des cas au désastre financier.
- Imaginez ce que ces jeunes gens auraient pu accomplir s'ils avaient choisi une carrière dans le domaine de la science ou de la médecine. Quelles innovations auraient pu en résulter ? Quelles découvertes auraient pu être faites ? Au lieu de cela, ils ont été utilisés pour créer un système financier artificiel qui provoque la ruine de nos pays.
- (Lettre de James Mitchell, Professeur de physique, Université de Rennes I, *The Economist* le 9 octobre 2008.)

EXPLICATION FONCTIONNALISTE DE LA MOBILITE SOCIALE

- Le capital productif d'intérêts, pour autant qu'il apparaisse comme un élément essentiel de la production capitaliste, ne diffère du capital usuraire que par les conditions dans lesquelles il fonctionne et le rapport qu'il crée entre le prêteur et l'emprunteur. Même lorsqu'un homme sans fortune obtient du crédit comme industriel ou commerçant, l'affaire se conclut parce que l'on admet qu'il fonctionnera comme capitaliste, c'est-à-dire qu'il se servira du capital qu'il emprunte pour s'approprier du travail non payé. C'est donc comme capitaliste potentiel qu'il obtient du crédit. Le fait, tellement admiré par les économistes apologètes, qu'un homme sans fortune, mais doué d'énergie, d'aptitudes et de connaissances en affaires puisse devenir un capitaliste [...], tout en avançant, par rapport aux *capitalistes existants individuels*, une série non bienvenue de nouveaux aventuriers, *renforce la domination du capital*, élargit la base de celui-ci et lui permet de puiser sans cesse de nouvelles forces dans les couches inférieures de la société. Plus une classe dominante *parvient à faire entrer* dans ses rangs les hommes marquants des classes sur lesquels elle règne, plus sa domination est solide et dangereuse. (Marx, *Capital III*, Ch. 36 ; c'est moi qui souligne.)

DOUBLE NEGATION EGALE AFFIRMATION

- M. X : Dites-moi, Dr. Freud, qui est selon vous le personnage le plus éminent du mouvement juif international ?
- Freud (poliment) : C'est sûrement vous, M. X.
- M. X : Non, non !
- Freud : Est-ce que « Non » n'aurait pas suffi ?

- Robyn DAWES: *House of Cards : Psychology and Psychotherapy Built on Myth* (1996)

UN DESSIN D'ENFANT

LES EXPERTISES BIDON

- Le fait que les souvenirs des patients ou des témoins puisse être faux ou imprécis alors même qu'ils les croient vrais emporte des conséquences considérables sur le système judiciaire et pour ceux qui conseillent ou traitent les victimes de crimes. Quelques psychothérapeutes utilisent des techniques qui sont suggestives (comme par exemple « vous ne vous souvenez pas d'abus sexuels, mais vous en avez les symptômes, alors essayons simplement d'imaginer qui a pu vous faire ça »). Cela peut conduire les patients à de fausses croyances et à de faux souvenirs qui produisent de graves dégâts à la fois sur les patients eux-mêmes et sur ceux qui sont accusés. Dans une affaire dans l'Illinois, le psychothérapeute Bennett Braun a été accusé par sa patiente, Patricia Burgus, d'utiliser des drogues et l'hypnose pour la persuader qu'elle possédait 300 personnalités, qu'elle mangeait du pain de viande composé de chair humaine, et était une grande prêtresse d'un culte satanique. *Selon certaines estimations, plusieurs milliers de personnes ont été victimes de cette sorte d'agissements de la part de fournisseurs bien intentionnés, qui appliquent un traitement qui s'avère pire que le mal* (E. Loftus, «Our changeable memories: legal and practical implications», *Nature Reviews: Neuroscience* 4, 231–234 ; c'est moi qui souligne).

ABSENCE DE FONDEMENT SCIENTIFIQUE DE LA THEORIE FREUDIENNE

Psychologie : un contrôle de réalité

- Quiconque lit les œuvres originales de Freud peut être séduit par la beauté de sa prose, l'élégance de ses arguments et l'acuité de ses intuitions. Mais ceux qui disposent de quelque bagage scientifique seront également frappés par la désinvolture avec laquelle il élabore ses théories, *sur la base d'à peu près aucune preuve empirique* ("Psychology: a reality check", Editorial de *Nature* 461 (2009), p. 847 ; c'est moi qui souligne).

UNE LISTE DE LISTES DE LISTES DES MECANISMES DE DEFENSE

- (Un auteur) a analysé 12 auteurs psychanalystes, décrivant à eux tous 27 mécanismes de défense différents, dont seulement 7 étaient relevés par au moins 11 auteurs sur 12. (Un autre auteur) a analysé 17 auteurs dotés de compétences psychanalytiques, (...) et identifia dans leurs écrits 37 mécanismes de défense. Seulement 5 de ces 37 mécanismes étaient cités par 15 des 17 auteurs, et seulement 14 de ces 37 mécanismes par au moins 5 des 17 auteurs (G. Vaillant, *Ego Mechanisms of Defense*, 1992, p. 45).

